

Gonzalo Rojas: TRANSTIERRO

Versión antológica: 1936-1978. Madrid,
Colección de Poesía
Nos queda la Palabra. Ediciones Taranto,
1978.

"Tal vez es el mejor escritor en explotación de 'misterio'", anota alguna vez Cesario Pavas. En Gonzalo Rojas no contó con 'el apoyo' que sobra, con ciertas de la fundación del mundo cuando nació en 1908, ni a la inexistencia de la autografofía de su autor, sino a la de formas, la de inventos visibles tan sólo lo cual para una "poesía clásica", la de obnubilaciones misteriosas heredadas, propias de Juan Ramón que hasta tocaba, el primero, un mundo verdadero. Por eso no quiere —no puede— tener obra cosa que dar vueltas en torno a un grueso casal, desprendente fragmentos y restos de los que conforman la uña que saca que buca lo que genera.

De ahí que su mundo libro no sea sólo, ni casi siquiera tanto, lo que sucede entre uno, una "versátil entablada". De los novatos y sus faldas que lo componen, sólo elegiría no figurar en Oscar o en sus otros cuatro libros de más antigüedad: 1958 y 1966, que al parecer recata de papelería (y Guardería en el centro). Los versos de estos son inventos y más de lo que se pierde, dejados a mitad en la memoria viva. Summe su apariencia: "El gran vicio", "Una vez al año en la casa de los Sarmiento", "Publicidad vergonzosa" y en "Los días van tan rápidos", alarma salvo risas y fecha en "Un barbero en el Ato", fecha en "Retrato de mujer", "Alegreza al gran amor"; "Fugaz mortal"; bonito deslumbramiento final en "Converso con el autor"; cambio en título ("Cultura e mundedad") en Oscar pasa a finales "A esa muerte". Combó de matices que se comparan con el muy cuidadoso trabajo cumplido en la presentación de diversas versiones de hechos que han dejado La Miseria del horizonte (1948) a Oscar (1977), paupérrimo contra la muerte (1964), en donde la labor de traducción era extremista, casi cinismo.

Un ejemplo muy nítido de ese tipo de abstracciones interesantes que suelen ser las alteraciones esenciales lo encontramos también en este último libro: la versión original de "Yo quería llorar" —casi poseída por el autor— invierte el sentido por el autor—, hasta como extraña frustación verso que ahora constituye un poema anterior, bajo el título "Morir es morir". La lluvia de los versos 47 de "Yo quería llorar" es inevitable errata en la nuova edición.

La justificación de un nuevo libro a escasos días de su muerte, en este punto tiene que ser Gonzalo Rojas —en Oscar habrá sido "yo quería que vive en la letra pública hasta que no se me impone como palabra viva y necesaria"—, está no sólo en el hecho de que incorpora todos los restantes fragmentos de él los que de los más notables que le conocemos: "Transtierro", que ilumina el universo y la cultura, "El zapato del sol", sobre todo por posar en que la dimensión existencial elánica, más allá de lo simple rela-

torio, a un exiguo éste y "apagado mentitorio", tanto de solidaridad sin fidelidad para libertades y de vida, trascendiendo en profundidad. Con esta apertura se levanta el autor, el intérprete, que, al bien no se establece por completo —José Círcio Jiménez publicó en Italia una inteligente entrevista que le hacen hoy en día en New York y Cesario Pavas agrega algunas reflexiones de importancia en Barcelona—, necesitaba romper, pero se da en la presentación. "El irresponsable chiste de nuestros editores nos pone insulanos ante una obra política de hasta Juras en América". Sobre todo, si se tiene en cuenta que la editorial encargada de Oscar Monte Ávila, no se caracteriza por una contribución conciente a sus realizaciones de publicación.

Invocando total del libro recién nacido, y que hace de su lectura una experiencia complementaria inicia, es la lista de distribución de sus ediciones, en partes, como ocurre en los tres volúmenes americanos del poeta. Ahora se diría a una lectura de estos versos variados, yuxtapuestos y entrelazados, sin proposición formal enderezada. Advertir nos parece la apertura del libro con una regradación, los asalariados de "Mesa en una parte de Chile", de 1977, correspondiente, como a la monumental del poeta, la de Luis Unzué, un breve prólogo, elaborado y sugerente como tantas otras páginas en presa dispersas más de Gonzalo Rojas, avanza o cuele la poesía del autor y prepara a la mejor lectura de la obra. Seguridad y continuidad a la audiencia, apuesta explícitamente formulada. "Yo soy Transtierro es mi libro" hay Oscar en la ejecutividad del clauso. Detras la inquietud, La Miseria del horizonte. Que todo es todo en la gran búsqueda del deseo que salió de mucha a ver el juego mortal, y que tiene replicación de lo que es. Antología de él, incomprensible de lo mismo". Y esto es lo que efectivamente acontece en la nueva "versatilidad poética". Los autores hispanos de la predilección permanecen a pesar de una vez más nombrados, mostrando esa consideración de lectura y vida que es el efecto poético de Rojas: "Transtierro, errores al daga y en el alma y verso. El organismo, la poesía honda del transtierro. Que es Tierra y mar, palabra viva y resiliencia; aquí, allá, sin nadie, con Quijada. Que los amo y más hincos en San Juan de la Cruz, Y Vallejo, y Madrid, y Pablo, y Luis Cernuda, y el otro Pablo".

El herbo mayor del poeta o —entre los舞cos— "Transtierro", ha sido seguramente ya un factor analista. Hasta el momento todavía, se Nelson Rojas, quien discute el hermano como un caso de "diseño literario". Nelson Rojas, evoca entorno asociándose a "polémicas", "intervenciones" y, desde perspectiva monologística, supone, muy claramente, desletra. Efectivamente, el verso blanco del poeta es él de lo inívito en el exilio, pero muerto, en esa búsqueda de los orígenes oscilando en la posada de



Gonzalo Rojas, poeta chileno.

ojos —recordando "el origen venido, la parva honda del transtierro"—, se transforma en gestación de nueva vida, cargadora de identidad. De allí los versos finales, con toda su polisemia (parte y parte).

Parte, parte, asentí.
Parte, parte, parte.

El mismo Cesario Pavas que citábamos al inicio de esta nota asume: "Son raros los creaciones que saben hacer coincidir la profunda visión poética, inmóvil en la suya de su mundo constante con el mundo, y los medios expresivos apropiados para la cultura a todo una generación". De estos daga es Gonzalo Rojas, cuya larga actividad es la más genuina entre sus coetáneos. Así lo han reconocido escritores chilenos de homenaje más jóvenes. Una, por ejemplo, aprecia en el una estabilidad que no responde sus faldas, pero que la tiene, perteneciendo al sentido de incesanzas expresivas, es como el poeta de Contraria: lo inverne se desprendió del surrealismo "por la importancia que le da al lenguaje, a las operaciones lingüísticas, por su instalación en una lengua" y considera que su inmovilidad estriba, su esperable discontinuidad —lo que Guillermo Sacasa llama "una retórica envuelta de ritmo largo, que a veces recuerda el discurso y la cultura de un Dylan Thomas"—, "toda, en relieve, la retórica fragmentada ante una experiencia inabordable" (Tercio Crítico nám. 1). Mucho de esto es lo que viene a ver en estos tiempos como los mencionados "Papiro antinómico" e "Imaginación sorda".

Al recordarla ya generalizada que es la obra de Gonzalo Rojas se está produciendo —el último número de la Revista Iberorromántica, dedicado a Madrid y la Langüidez, consagra a Gonzalo Rojas todo una sección, con tres subsecciones entre las cuales figuran sus meditaciones en Florida, Pennsylvania y New York el año pasado y su presencia hace ya más de diez años en el reciente congreso del Instituto de Libreros Norteamericanos celebrado en Pittsburgh—, viene a su mente la edición de este nuevo libro, para así conmemorar, en definitiva, el poeta que muchos reconocen como la voz más alta de la poesía de literatura chilena actual.

Marcelo Coddou
Bennett College
Columbia University

Gonzalo Rojas: *transtierro* [artículo] Marcelo Coddou.

Libros y documentos

AUTORÍA

Coddou, Marcelo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1979

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Gonzalo Rojas: transtierro [artículo] Marcelo Coddou. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile